

F berjenis kelamin perempuan dan sudah berusia 14 tahun. Adik F pada saat ini bersekolah di salah satu SMP di kota Mojosari.

Pengetahuan dalam beragama pada F cukup kuat. Ayah F dikenal sebagai sosok ayah yang memiliki ketegasan dan pendirian yang kuat khususnya dalam hal agama. Dalam hal pendidikan anak-anaknya, ayah F selalu mengarahkan pada sekolah umum yang memegang nilai-nilai keislaman. Oleh karena itu, F juga memiliki pengalaman di pondok pesantren selama tiga tahun. Setelah lulus dari Madrasah Ibtidaiyah, F kemudian menempuh pendidikan di MTs dan pondok pesantren. Kemudian setelah menempuh pendidikan di MTs dan pondok pesantren, subyek melanjutkan pendidikan di MAN. Tidak hanya pada F, pendidikan adik F pun diarahkan pada sekolah-sekolah yang memegang nilai-nilai keislaman.

Ayah F menanamkan nilai-nilai keagamaan sejak F masih kecil. Seperti F dan saudaranya diajarkan untuk shalat wajib tepat waktu, membicarakan masalah keagamaan, menyuruh untuk selalu memakai jilbab ketika keluar rumah, dan melarang F bepergian dengan lawan jenis yang bukan mahramnya. Sehingga dalam diri F tertanam nilai-nilai keagamaan yang cukup kuat pula.

F jarang pergi dengan teman lawan jenis, hal ini dikarenakan ayah F yang selalu melarang F bepergian dengan lawan jenis. Namun sesekali ayah F mengizinkan F untuk bepergian. Hal tersebut dapat dimungkinkan dengan bantuan ibu F untuk mengizinkan kepada ayah F. Ayah F juga

lebih dekat dengan anak-anaknya. Oleh karena itu, ayah U sangat menyayangi anaknya.

Ayah U merupakan sosok yang tegas dalam hal mendidik anak. Dalam hal mendidik anak, ayah U bersikap lebih disiplin dan berusaha untuk selalu menegakkan nilai-nilai keislaman dalam keluarga. Ayah U selalu berusaha agar U dan adik tidak meninggalkan agama bagaimana pun keadaannya.

Mengenai pendidikan, subyek disekolahkan oleh ayah di sekolah-sekolah yang menjunjung nilai keislaman. Pada tingkat dasar, subyek disekolahkan di madrasah ibtidaiyah. Lulus dari madrasah ibtidaiyah, U melanjutkan pendidikan di salah satu pondok pesantren di daerah Jombang. Namun pendidikan pondok pesantren yang dijalani U tidak berlangsung lama. U menjalani pendidikan di pondok pesantren hanya selama tiga minggu. Kemudian setelah U keluar dari pondok pesantren, U melanjutkan pendidikan tingkat menengah pertama di salah satu sekolah islam di wilayah Sidoarjo. Begitu pula pada sekolah menengah atas yang ditempuh oleh U merupakan sekolah yang menjunjung tinggi nilai keislaman.

U mengaku jika ayah seringkali berdiskusi membahas masalah-masalah agama. Hal inilah yang disukai dari ayah U, selain itu ayah U juga merupakan sosok ayah yang hangat ketika U menceritakan keluh kesah kepada ayah. Respon yang diberikan oleh ayah U juga lebih hangat dalam memberikan nasihat-nasihatnya.

dengan teman-teman. Subyek U juga merasa masih menginginkan masa-masa bersama ayah bisa diulang kembali. Hal ini dikarenakan, subyek U menilai bahwa waktu kebersamaan antara ayah dan subyek U masih kurang. Sehingga subyek U merasa tidak terpuaskan atas waktu kebersamaan dengan ayah.

Selain itu, hal pertama yang dipikirkan subyek saat ayah subyek U meninggal dunia adalah mengenai kelanjutan kuliah subyek dan sekolah adik subyek. Selain itu, subyek U merasa tidak ada motivasi dari dalam dirinya untuk melanjutkan kuliah sejak ayah subyek U meninggal dunia. Sehingga, subyek U menghentikan proses pengerjaan tugas akhir kuliah hanya karena merasa kehilangan motivasi untuk melanjutkan kuliah. Namun hal tersebut tidak berlangsung lama, karena subyek U mendapatkan dukungan sosial yang berasal dari guru SMA. Setelah mendapat nasihat dari guru SMA, subyek U kemudian kembali mengerjakan tugas akhir hingga selesai.

d. Penyembuhan atau reorganisasi

Pada titik tertentu kebanyakan individu yang kehilangan menyadari bahwa hidup harus berlanjut dan harus mencari makna baru dari kehidupan individu tersebut. Seperti yang dialami oleh subyek F dan subyek U, keduanya mengalami masa penyembuhan dan reorganisasi yang berbeda-beda.

adanya peristiwa kematian ayah dapat menjadikan subyek U sebagai pribadi yang mampu bertanggung jawab terhadap keputusan yang dibuat. Selain itu, subyek U juga merasa lebih dewasa dan lebih mandiri.

B. Pembahasan

Berdasarkan hasil analisis di atas, pada kedua subyek baik subyek F maupun subyek U, melewati tahapan duka cita yang hampir sama dengan yang dituliskan pada teori yang menyebutkan bahwa duka cita memiliki empat tahap yaitu tahap mati rasa dan mengingkari, tahap kerinduan, tahap putus asa, dan tahap penyembuhan dan reorganisasi (Niven, 2013). Sedangkan menurut Lazarus menyebutkan bahwa *coping* stres memiliki dua macam yaitu *coping* stres *problem focused coping* dan *emotion focused coping* (Davison, John M. Neale, dan A.M Kring 2012). Kedua subyek pada awal tahap melewati tahap mati rasa dan mengingkari. Pada tahap ini kedua subyek mengalami *distress* somatik. Terdapat perbedaan bentuk *distress* somatik yang terjadi antara kedua subyek. Subyek F mengalami *distress* somatik badan yang lemas dan terasa berat karena menahan tangisan. Selain itu, pola makan pada subyek F sedikit terganggu. Gangguan pola makan pada subyek F terjadi selama satu minggu. Subyek F mengaku bahwa pola makan terganggu dikarenakan hilangnya nafsu makan pada diri subyek.

Selain pola makan yang terganggu, pola tidur pada subyek F juga terganggu selama 40 hari. Subyek F mengaku bahwa selama 40 hari, subyek F tidak mampu tidur secara normal dikarenakan masih terbayang-bayang

oleh bayangan ayah subyek. Begitu pula yang terjadi pada subyek U, *distress* somatik juga terjadi pada subyek U. Hanya saja pada subyek U, terganggunya pola makan hanya terjadi selama sehari. Sedangkan untuk pola tidur subyek U terjadi selama hampir sebulan.

Pada tahap awal duka cita yang dilalui, kedua subyek menggunakan bentuk *coping* stres jenis *emotion focused coping*. Pada subyek F melakukan *coping* stres berupa penyalahan diri. Sama halnya dengan subyek U yang menyalahkan diri atas kematian ayah.

Pada tahap kerinduan dan *pining*, kedua subyek mengalami hal yang sama. Kedua subyek merindukan saat-saat kebersamaan dengan ayah. Dalam mengatasi kerinduan yang timbul terhadap ayah, subyek F melakukan jenis *coping problem focused coping* yaitu dengan pergi ke makam ayah serta menceritakan kepada calon suami atau teman dekat. Selain menggunakan jenis *coping problem focused coping*, subyek F juga menggunakan jenis *coping emotion focused coping* yaitu dengan mendoakan ayah subyek setiap selesai melakukan shalat.

Sedangkan pada subyek U, dalam mengatasi kerinduan yang timbul terhadap ayah subyek U menggunakan jenis *coping emotion focused coping*. Bentuk *coping* stres yang dilakukan oleh subyek U adalah dengan cara membesarkan hati. Subyek U mencoba menghibur diri sendiri dengan mengatakan pada diri sendiri bahwa ayah telah bahagia di alam yang berbeda.

Setelah melewati masa kerinduan atau *pining*, tahap duka cita selanjutnya adalah tahap putus asa dan depresi. Pada tahap ini, kedua subyek merasakan ragu untuk melanjutkan kuliah semenjak kematian ayah. Subyek F merasa ragu untuk melanjutkan kuliah sejak ayah subyek F meninggal dunia. Namun teman-teman subyek selalu memberikan dukungan dan semangat kepada subyek agar subyek F tetap melanjutkan kuliah.

Bentuk *coping* stres yang dilakukan oleh subyek F adalah dengan melihat adik yang membutuhkan perhatian dan kasih sayang subyek F. Sehingga subyek F mulai kembali bangkit dari keterpurukan. Jenis *coping* stres yang digunakan oleh subyek F adalah jenis *problem focused coping*.

Sedangkan subyek U merasakan putus asa untuk melanjutkan kuliah. Hal ini dapat dilihat dari subyek U yang berhenti untuk mengerjakan tugas akhir. Hal ini dikarenakan subyek U kehilangan motivasi sejak ayah subyek U meninggal dunia.

Subyek U mengatasi keadaan ini dengan cara bercerita mengenai tekanan yang subyek rasakan kepada guru SMA subyek U. Setelah bertemu dengan guru SMA, subyek U mendapatkan motivasi kembali dari guru SMA. Sejak saat itu, subyek U merasa motivasi dalam diri subyek U kembali lagi.

Selain itu, kedua subyek juga merasakan perasaan *minder* saat berkumpul dengan teman-teman. Hanya saja cara kedua subyek menghadapi sedikit berbeda. Jika subyek F mengatasi dengan cara membandingkan

dengan masalah sama yang dialami oleh orang lain. jenis *coping* stres yang dilakukan oleh subyek F adalah *emotion focused coping*. Sedangkan pada subyek U mengatasi perasaan *minder* dengan menceritakan tekanan yang subyek rasakan kepada ibu subyek U. Cara subyek U dalam mengatasi perasaan *minder* merupakan jenis *coping* stres *problem focused coping*.

Jenis *coping* stres yang dilakukan oleh subyek U adalah jenis *coping* stres *problem focused coping*. Hal ini dikarenakan subyek U berusaha untuk mencari dukungan sosial dari guru SMA subyek.

Pada tahap akhir duka cita merupakan tahap penyembuhan dan reorganisasi. Kedua subyek memiliki penilaian dan makna yang positif terhadap peristiwa kematian ayah.

Peristiwa kematian ayah dimaknai oleh subyek F sebagai pembentuk pribadi yang lebih mandiri dan lebih membuat subyek F lebih berpikir mengenai masa depan.

Sedangkan subyek U merasa jika peristiwa kematian ayah memiliki hikmah yang cukup banyak. Di antaranya hikmah yang dirasakan subyek U adalah subyek U merasa lebih mandiri, lebih dewasa, tidak mudah bergantung kepada orang lain, lebih mampu untuk membuat keputusan, dan mampu lebih bertanggung jawab kepada adik dan ibunya.